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Источники и приоритеты
Один из основных моментов, 
который необходимо учесть 
любому инвестору для приня-
тия решения «строить — не 
строить», является инженер-
ная инфраструктура, признает 
вице-губернатор Новосибир-
ской области Леонид Горнин. 
Именно этот вопрос, по его 
словам, тщательно анализиру-
ется перед тем, как зайти на 
строительную площадку.

Подключение к энергомощ-
ностям требует подчас весьма 
серьезных инвестиций, осо-
бенно если речь идет о проек-
тах «гринфилд», то есть «в чи-
стом поле» с нуля, признает ге-
неральный директор управля-
ющей компании промышлен-
но-логистического парка (УК 
ПЛП) Виктор Балала. Самым 
масштабным таким проектом 
в Новосибирской области яв-
ляется ПЛП. По наблюдениям 
менеджера, такие зоны, как 
ПЛП, в процессе развития 
сталкиваются с нехваткой 
мощностей очень часто. Госпо-
дин Балала отмечает, что из-за 
высоких темпов жилищного и 
коммерческого строительства 
в России проблемы сетевого 

хозяйства обострились бук-
вально для всех городов. «Что-
бы упростить решение вопро-
са, индустриальные парки, 
как правило, строят впритык к 
уже существующим промпло-
щадкам, жилью — тогда оста-
ется только врезаться в уже го-
товые сети, что гораздо проще, 
чем тянуть новые магистраль-
ные коммуникации, как в слу-
чае ПЛП», — уточняет он. Тем 
не менее и в ситуации «стро-
ить с нуля» есть свои плюсы, 
ведь работать на пределе на-
грузки рискованно, подчерки-
вает собеседник.

Необходимость подготовки 
инженерной инфраструктуры 
для будущих инвесторов стала 
очевидной для новосибирских 
властей не сразу. Господин Ба-
лала вспоминает, что реализа-
ция проекта ПЛП стартовала «в 
совершенно иных экономиче-
ских условиях»: крупные ком-
пании, располагая достаточны-
ми резервами собственных 
средств, а также доступом к за-
емному финансированию, бы-
ли готовы обеспечивать рабо-
ты по созданию инфраструкту-
ры. «Соответствующие инвест-
соглашения были подписаны», 

— подчеркивает Виктор Бала-
ла. Но из-за спада в экономике, 
по его наблюдениям, позиция 
потенциальных резидентов 
поменялась. Сейчас у них есть 
деньги только на собственное 
производство, а инфраструкту-
ру инвесторам необходимо 
предоставить.

Возможности обмена
Если резиденты будущего про-
мышленно-логистического 
парка могут рассчитывать на 
помощь властей, то рядовым 
застройщикам надеяться не на 
кого, проблему с получением 

лимитов приходится решать 
самостоятельно.

Теоретически навести поря-
док с этим вопросом был при-
зван механизм продажи участ-
ков под жилую застройку с аук-
ционов, ведь в стартовых усло-
виях всегда прописываются и 
возможности подключения к 
инфраструктуре, говорят за-
стройщики. Однако, по их дан-
ным, условия выполняются да-
леко не всегда.

Директор ЖБИ-4, председа-
тель комитета по строительст-
ву, жилищно-коммунальному 
комплексу и тарифам законо-

дательного собрания Новоси-
бирской области Николай Мо-
чалин видит источник про-
блем в том, что «существующая 
в городе инженерная инфра-
структура устарела, необходи-
мо создавать новые источники 
тепло- и электроэнергии». Рас-
четный объем инвестиций, по 
его оценке, более 30 млрд руб. 
Один из возможных источни-
ков электроэнергии, как счита-
ет господин Мочалин, мощно-
сти, которые находятся на ба-
лансе оборонных предприя-
тий, однако не используются 
ими. По его мнению, их хвати-
ло бы для строительства в Но-
восибирске 2 млн кв. м жилья 
(в 2011 году сдано около 1 млн 
кв. м). «До сих пор все попытки 
«освободить» эти мощности за-
канчивались ничем, поскольку 
механизм передачи отсутство-
вал», — подчеркивает депутат.

Чтобы как-то смягчить про-
блему дефицита, Минэнерго 
РФ намерено разрешить пере-
распределение энергомощно-
стей. Бизнес сможет получить 
возможность использовать ли-
миты электроэнергии, которые 
закреплены за крупными про-
мышленными предприятия-
ми. По оценке региональных 
властей, объемы таких мощно-
стей по городу составляют око-
ло 100 МВт. Возможность пере-

распределения мощностей, в 
частности, обсуждалась на кру-
глом столе с участием застрой-
щиков и ЗАО РЭС в апреле этого 
года. Введение вторичного 
рынка мощности позволит пе-
рераспределять излишки ли-
митов электроэнергии от од-
них юридических лиц в пользу 
других, положительно скажет-
ся на строительном комплексе 
в целом, считают эксперты.

Застройщики посетовали на 
отсутствие информации о пред-
приятиях, которые располага-
ют свободными мощностями. 
Гендиректор сетевой компании 
Сергей Ильичев объяснил, что, 
по действующему законода-
тельству, РЭС не может раскры-
вать данные о том, обладает ли 
предприятие избытком мощно-
стей, без разрешения самого 
юрлица. Еще одна проблема, по 
его мнению, состоит в «террито-
риальном несовпадении» спро-
са и предложения: строитель-
ные площадки, нуждающиеся в 
мощностях, и промышленные 
предприятия, обладающие из-
лишками электроэнергии, мо-
гут находиться на значитель-
ном удалении друг от друга. 
«Сопоставлять мощности и за-
просы можно только в рамках 
одного центра питания», — под-
черкнул господин Ильичев.

Яна Янушкевич

Инвесторам не хватило энергии
инвестиции

Главный вопрос, от которого зависит 
судьба того или иного инвестпроекта, 
даже не земельный участок, а подклю-
чение к инженерной инфраструктуре. 
Если бы не проблемы с электроснабже-
нием возводимых объектов, объемы ре-
ализации проектов в сфере жилищной и 
коммерческой застройки существенно 
бы возросли, утверждают участники 
рынка. С тем, что инвесторы крупных 
промышленных объектов должны при-
ходить на все готовое, соглашаются ре-
гиональные власти, но решения пробле-
мы энергодефицита пока нет.

Ожидалось, что недавняя реформа структуры энергетической 
отрасли России даст серьезный импульс и для развития энергети-
ки Сибири, позволив осуществлять крупномасштабные инвести-
ции в обновление фондов. На деле механизм не заработал на пол-
ную мощность: сыграли роль и государственные ограничения по 
росту тарифов, и высокая стоимость капитала в России. Поэтому в 
Сибири, традиционно считавшейся энергоизбыточным регио-
ном, рост потребления энергии на фоне износа генерирующих 
мощностей и активного строительства крупных промышленных 
предприятий добывающей и обрабатывающей промышленности, 
а также растущего энергопотребления со стороны населения дела-
ет проблему энергодефицита реальностью.

По статистике энергопотребления в ОЭС Сибири (см. график), 
уже сегодня наблюдается дефицит генерирующих мощностей. Ка-
залось бы, надо обеспечивать опережающий ввод объектов гене-
рации. Однако если посмотреть на структуру действующих гене-
рирующих мощностей, то ОЭС Сибири имеет общую установлен-
ную мощность более 47 ГВт (по состоянию на 1 января 2012 года), а 
с учетом планов по вводу Богучанской ГЭС (3 ГВт) в ближайшее вре-
мя общая мощность будет уже более 50 ГВт. Более 50% структуры 
генерирующих мощностей составляют гидроэлектростанции, за-
думанные еще в СССР как основные драйверы кластерного разви-
тия труднодоступных регионов. 

Однако на сегодняшний день именно гидроэлектростанции, 
расположенные в восточной части Сибири, работают примерно 
наполовину своей установленной мощности из-за существенных 
ограничений сетевой инфраструктуры. Речь идет о фактически за-
пертых мощностях крупнейших гидроэнергетических станций 
страны, расположенных в ОЭС Сибири. И несмотря на то что об-
щая протяженность линий электропередачи 110-1150 кВ в ОЭС Си-
бири составляет почти 90 тыс. км, именно сетевой комплекс — 
слабая сторона ОЭС Сибири сегодня, сдерживающая развитие ре-
гиона. Существующая бизнес-модель энергетического рынка не 
позволяет сетевым компаниям направлять достаточные ресурсы 
на строительство и модернизацию сетей для снятия инфраструк-
турных ограничений и «отпирания» уже существующих энерго-
мощностей, которые параллельно устаревают и требуют обновле-
ния и модернизации. Бизнес, в свою очередь, не готов нести до-
полнительные инфраструктурные затраты, существенно удорожа-
ющие и без того высокозатратные инвестиционные проекты, без 
четкого и понятного механизма возврата инвестиций. Единствен-
ный выход в данной ситуации — активная координирующая роль 
государства, внимательно относящегося к интересам бизнеса и на-
целенного на нахождение устойчивого баланса между энергетиче-
ской отраслью и потребителями. И речь идет не о точечных реше-
ниях, а о комплексном пакете продуманных и четких мер в отно-
шении развития инфраструктуры Сибири, которые смогли бы 
предоставить огромные возможности для комплексного освоения 
территорий, развития новых производств, придать импульс соци-
ально-экономическому развитию. Данная роль может стать одной 
из задач новой государственной корпорации по развитию Сибири 
и Дальнего Востока, создание которой рассматривается в настоя-
щее время. А бизнес подтянется и сам, даже без дополнительных 
механизмов, льгот и преференций, как только поймет, что государ-
ство — надежный и грамотный партнер, взявший на себя реше-
ние всех инфраструктурных проблем и ограничений.

 вопрос 
 цены

— Насколько актуальна в Ал-
тайском крае проблема с по-
лучением лимитов электро-
энергии? Сказалась ли на усу-
гублении этой ситуации ре-
форма РАО ЕЭС?
— Структурная реформа элек-
троэнергетики позволила пе-
рейти к созданию полноцен-
ных рыночных отношений и ус-
ловий для развития конкурен-
ции в этом секторе ТЭК, сняла 
вопрос лимитов потребления 
электроэнергии. В условиях ли-
берализации розничного и оп-
тового рынков производители 
электроэнергии заинтересова-
ны как можно больше ее про-
дать в конкурентной борьбе за 
потребителя. Таким образом, 
проблем с лимитами при под-
ключении новых потребителей 
в Алтайском крае нет.
Стоит признать, что малым ГЭС 
сложно конкурировать с боль-
шими по стоимости вырабаты-
ваемой электроэнергии. При 
реализации таких проектов на 
первый план выходит вопрос 
надежного и бесперебойного 
обеспечения электроэнергией 

потребителей Алтайского края, 
в том числе и по режимным 
условиям работы энергосисте-
мы. В связи с этим любые новые 
объекты, генерирующие элек-
троэнергию, построенные на 
территории края, нам необхо-
димы для поддержания должно-
го уровня энергетической без-
опасности.
— Энергозависимость регио-
на, на ваш взгляд, сдержива-
ет приход инвесторов, осо-
бенно тех, кто планирует реа-
лизацию крупных проектов 
на территории края?
— Скорее, наоборот. И один из 
примеров, подтверждающих 
это, сотрудничество края с мо-
сковской инжиниринговой 
компанией «Энергия» в плане 
строительства на горных реках 
региона каскада из пяти малых 
гидроэлектростанций. Кстати 
сказать, закладка Солонешен-
ской ГЭС состоялась 22 мая, а 
первые киловатты электро-
энергии она должна выдать в 
начале 2014 года.
Еще один более серьезный про-
ект — это Алтайская конденса-

ционная электростанция, стро-
ительство которой планируется 
на базе Мунайского буроуголь-
ного разреза. На сегодняшний 
день достигнуты договоренно-
сти с Минрегионразвития о 
том, что если будет найден се-
рьезный инвестор, то на услови-
ях государственно-частного 
партнерства государство будет 
участвовать в создании инфра-
структуры для обеспечения ра-
боты данного объекта, предпо-
ложительно в объеме 5-7 млрд 
руб. Кроме того, уже детально 
проработан вопрос об участии в 
реализации проекта «Интер 
РАО ЕЭС». А несколько дней на-
зад мы провели успешные пере-
говоры с китайской компа-
нией, которые увенчались под-
писанием соответствующих до-
кументов — протокола о наме-
рениях. Могу сказать, что наши 
иностранные партнеры имеют 
большой опыт работы в элек-
тротехнической промышленно-
сти и обладают необходимыми 
финансовыми ресурсами. Если 
реализация данного проекта со-
стоится, а для этого сегодня есть 
все основания, то строительство 
Алтайской КЭС даст краю 660 
МВт собственной электроэнер-
гии. Плюс строительство пяти 
малых ГЭС, что в совокупности 
практически сведет к нулю 
энергозависимость края.
А это очень важный момент. 
Энергетика не может существо-
вать, особенно в климатиче-
ских условиях Сибири, без ре-
зервных мощностей. В случае 
серьезных сбоев в энергосисте-
ме СФО, как это было на Саяно-
Шушенской ГЭС, могут быть ог-
раничения в подаче электро-

энергии, что негативным обра-
зом сказывается на любом ре-
гионе. А предотвратить это 
можно только за счет развития 
в том числе и собственной ма-
лой энергетики, чем админи-
страция Алтайского края сей-
час занимается в приоритет-
ном порядке.
— Региональные власти 
должны вкладывать бюджет-
ные средства в развитие ин-
фраструктуры или это про-
блемы инвесторов?
— Смотря что понимать под тер-
мином «инфраструктура». То, 
что касается, скажем, автомо-
бильной дороги, ведущей к Ал-
тайской КЭС, она должна соот-
ветствовать определенным тре-
бованиям по перевозке тяже-
лых и габаритных грузов — тур-
бин, генераторов, блоков. И 
здесь участие Российской Феде-
рации и края необходимо. Кро-
ме того, строительство поселка 
— очень важный момент и на 
период строительства, и позже, 
для эксплуатации КЭС. Здесь 
мы тоже не должны оставаться в 
стороне, так как население тако-
го поселка в перспективе может 
достичь 10-15 тыс. человек. Если 
взять энергетическую составля-
ющую будущей КЭС, нужно па-
раллельно строить ЛЭП. Я счи-
таю, участие региона здесь 
крайне важно, но на условиях 
государственно-частного пар-
тнерства. Кроме того, любой ин-
вестор в соответствии с действу-
ющим законодательством Ал-
тайского края может рассчиты-
вать на господдержку из регио-
нального бюджета.

Интервью взял
Сергей Шевляков

«Энергетика не может существо-
вать без резервных мощностей, 
особенно в климатических 
условиях Сибири»

Виталий  Ряполов,
заместитель губернатора Алтайского края 

менеджер отдела сопровождения корпоративных сделок 
и реструктуризации бизнеса КПМГ в России и СНГ

Алексей Беляев

Сложности с подключением к инженерной инфраструктуре, особенно лимиты в получении энергомощностей, могут существенно ограничить 
возможности инвестора ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

— Павел Борисович, с какой целью 
было принято решение выделить энерге-
тическое направление бизнеса «Восточ-
ной Техники» под отдельный бренд «ВТ 
Энерго»?

— Поскольку бизнес по продаже энерге-
тического оборудования значительно отли-
чается от бизнеса по продаже строительной 
техники, в рамках отдельного направления 
станет возможным более детально и глубо-
ко вникать в проблемы и нужды заказчиков, 
консультировать, быстрее поставлять, качест-
веннее обслуживать и оказывать сервисную 
поддержку заказчикам. «ВТ Энерго» станет 
не просто осуществлять поставку силового 
оборудования, а предлагать комплексные ре-
шения.

— Скажите, изменятся ли прежние ус-
ловия работы с заказчиками?

— Да, но только в лучшую сторону. Ком-
пания «ВТ Энерго», как и прежде, будет 
готова обеспечить любые потребности за-
казчиков — от поставки единичных генера-
торов малой мощности до комплектации и 

строительства электростанций, используя 
оборудование Caterpillar. Технические специ-
алисты компании также будут осуществлять 
шеф-монтаж, техническую поддержку в месте 
эксплуатации оборудования, а также прово-
дить квалифицированные консультации по 
выбору, установке и эксплуатации поставляе-
мого оборудования. Все это остается возмож-
ным по причине того, что хотя «ВТ Энерго» и 
становится отдельным направлением, но по-
прежнему остается в составе компании «Вос-
точная Техника».

— Как Вы считаете, насколько сложным 
и продолжительным будет период перехо-
да к новому бренду, в том смысле что «Вос-
точная Техника» — уже хорошо знакомый 
для ваших клиентов бренд, а «ВТ Энерго» 
еще совсем неизвестен?

— Если говорить о наших текущих заказ-
чиках, то информация о новом бренде бу-
дет доведена до них в ближайшее время, к 
середине 2012 года. Более важным, на мой 
взгляд, является время, когда наши заказчи-
ки начнут реально воспринимать «ВТ Энерго» 

как компанию, которая 
специализируется на 
энергетическом бизне-
се и предлагает своим 
заказчикам техниче-
ские решения на самом 
современном уровне. 
Этот период займет 
большее время. Я ду-
маю, два-три года.

— Над какими 
заметными общест-
венно значимыми 
проектами сейчас 
ведется работа в «ВТ 
Энерго»?

— В настоящее 
время мы занимаем-
ся несколькими про-
ектами в различных 

отраслях. В основном проекты связаны с 
электроснабжением различных предприятий. 
Также появились первые проекты, связанные 
с энергоснабжением населения, такие как га-
зопоршневая станция для энергоснабжения 
жилого массива «Березовый», строительство 
которого ведет концерн «Сибирь» в Ново-
сибирске. Или поставка оборудования для 
компании «ТГКОМ» в Омске, которая будет 
продавать электроэнергию и тепло населе-
нию. Также мы осуществили поставку обору-
дования для клиники им. Мешалкина в Ново-
сибирске. 

— Какими важнейшими преимущест-
вами, по Вашему мнению, будет обладать 
бизнес «ВТ Энерго»?

— Основными преимуществами «ВТ Энер-
го» будут являться структура компании и 
компетенции, ориентированные на энергети-
ческий бизнес. Компания должна предлагать 
заказчикам выполнение проектов под ключ, а 
не просто генераторные установки. Это уро-
вень современного энергетического бизнеса. 
Также важным преимуществом является то, 

что мы предлагаем нашим заказчикам, — это 
надежное и проверенное временем оборудо-
вание Caterpillar и техническая поддержка 
мирового уровня.

— Что бы еще Вы хотели бы добавить 
по теме запуска нового бренда?

— Я считаю, что нужно отметить повсед-
невную работу персонала «Восточной Техни-
ки», который находится в постоянном контак-
те с заказчиками. Помощь всех сотрудников 
в продвижении бренда «ВТ-Энерго» является 
неоценимой. Наша компания действительно 
растет и развивается для того, чтобы предла-
гать нашим заказчикам наиболее эффектив-
ные решения для их бизнеса.

«ВТ Энерго» — новое имя энергетического бизнеса 
компании «Восточная Техника», официального дилера Caterpillar
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Компания «Восточная Техника» имеет многолет-
нюю репутацию надежного поставщика на рынке 
электрогенераторного и силового оборудования. В 
настоящее время в связи с ежегодно растущим спро-
сом на энергетическое оборудование и постоянным 
расширением бизнеса по его поставке руководст-
вом компании «Восточная Техника» было принято 
решение выделить отдельное направление, пол-
ностью посвященное консультированию, продаже, 
установке и сервису электрогенераторного и сило-
вого оборудования. Это направление будет рабо-
тать под собственным брендом «ВТ Энерго» (ВТ — 
сокращ. «Восточная Техника»). Свои комментарии 
по этому вопросу дал Исполнительный директор 
департамента силовых установок ООО «Восточная 
Техника» Лысенко Павел Борисович.

Электростанция на базе газопоршневых установок 
ОАО «Новосибирскнефтегаз» (НСО, Верх-Тарское месторождение) 

 Дизельный генератор Caterpillar 


